

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 12 de Noviembre de 1795.

D. J. B. Galainena.

SEÑOR REDACTOR.

Sin embargo de no ser uno de aquellos sábios de quienes es V. el órgano por donde se explican para utilidad pública, intento (aunque el mínimo de los facultativos) dar solución à la duda, que se ha propuesto en el Periódico núm. 77 con el animo de si gusta, la coloque en algun rinconcito de su utilísimo Papel.

Duda. „¿ La viruela artificial por medio de la inoculación puede ocasionar otras enfermedades distintas de la misma viruelas. ?“

A lo que respondo, que segun me ha demostrado la práctica en mas de 600 personas que he inoculado, no se ocasiona otra enfermedad distinta de aquella que se pretende; pero que estando à las reglas físicas, y siguiendo el parecer de los mas prudentes é instruidos en el arte, confieso puede originarse alguna indisposición, cuya qualidad sea peligrosa, y que para precaverla se ha observado el recoger la semilla de algun virulento inoculado, ò bien de viruelas naturales, pero discretas.

Contesto aimismo à la pregunta que en el citado Papel nos hace el Sr. Anónimo, „sobre si sea mas útil la inoculación por el „contacto“ diciendo: que semejante método es tan incierto como riesgoso, pues pueden reproducir otros tantos botones ó viruelas ora sea por la confricación, ora por el uso de vestidos, ò por el acto de acostarse una persona sana con otra ya contagiada, en cuyos casos se exponen à ser víctimas tristes del peligro que las amenaza.

La experiencia sola ha sido la maestra sabia que me ha suministrado nociones, capaces de evitar el precipicio. Ella me ha hecho ver la incertidumbre del contacto en varios sujetos, que huyendo de la lanceta, han procurado valerse de la ropa de algun otro ino-

262
culado, y, ó no han logrado el suceso feliz que pretendian, ó por el contrario, han tenido que sufrir tantas vicisitudes quanto era el número de manchas resacas, que la tal ropa ó vestidura contenia: por lo que me parece no debe practicarse dicho método á causa de las incomodidades que trae anexâs, y frustrar qualquiera preparacion que se haya hecho. (Se finalizarâ.)

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

En prueba del aprecio que merecen á nuestro benéfico Soberano el piadoso establecimiento de la casa de Beneficencia, y el zelo conque la Real Sociedad Económica se dedica à éste, y demás ramos de su instituto, excitado con el exemplo del Ex. no. Sr. Gobernador y Capitan General, su Presidente; se transcribe y comunica al Público por acuerdo de aquel Cuerpo Patriótico el contenido de un oficio que se ha servido pasarle S. E. en que se inserta una Real Orden de 13 de Agosto último, y es como sigue.

El Sr. Secretario de Estado y del Despacho Universal de Gracia y Justicia, en oficio de 13 de Agosto último contestando á la noticia de las providencias gubernativas y económicas que le doy al fin de cada año, me dice entre otras cosas lo siguiente.

„Y en quanto à las demás providencias relativas à la Agricultura y al establecimiento del Hospicio, doy à V. E. gracias expresivas en nombre del REY por el zelo conque se dedica à tan importantes ramos, ex-

„citando el de la Sociedad y el de sus ilustrados individuos, à quienes manifestará V. E. que con esta fecha recuadro al Consejo el pronto despacho del asunto, forme que se le pidió de Real Orden sobre los arbitrios que propuso la Sociedad para aumentar la dotacion de la casa de Beneficencia.“

Lo que para noticia de la Real Sociedad transcribo à V. con la mayor complacencia al ver el distinguido aprecio que merecen al REY el zelo y tareas de este Cuerpo.

Dios guarde à V. muchos años.
Havana 1. de Noviembre de 1795. = Luis de las Casas. =
Sr. D. Manuel O Farrill.

El dia 6 del presente mes se publicó en esta Plaza el Bando de la Paz con la República Francesa; y el 8 se cantó el *Te Deum*, cuyos dos actos fueron executados con las solemnidades acostumbradas. El 9 del mismo en la Santa Iglesia Catedral, se celebraron las Exéquias Funerales en sufragio de los Militares difuntos, costeadas de orden de S. M. y presididas por el Ex. no. Sr. D.

Luis de las Casas, Gobernador de esta Ciudad y su Jurisdicción, y Capitan General de la Isla; habiendo concurrido lo principal. Pronunció la Oracion el Presbítero Dr. D. Francisco Sánchez, y mandó los Granaderos el Teniente Coronel graduado D. Ananías de Arango, Capitan del Regimiento de Infantería de Milicias disciplinadas.

Hoy Jueves 12 del corriente, cumple años N. C. REY (conserven los Cielos en la mejor salud la preciosa vida de S. M.) para consuelo de toda la Nación; estos deseos se avivan en los fieles vasallos quando llegan los dias de nuestros Soberanos: es decir, en celebridad del cumple años de nuestro amado REY, determinan los concurrentes á la casa de la Tertulia dar un magnífico Bayle en la noche del mencionado dia 12. Se avisa para que concurren las señoras subscritoras, que son á las que únicamente se les franquea la entrada. A la tarde habrá tres coros de música en el Paseo. ✓

D. Tomas Plucket, ciudadano de los estados unidos de América, manifiesta al Público que está próximo á ausentarse. Si alguna persona tiene asunto pendiente con él, podrá acudir á la casa de su morada, donde le satisfará inmediatamente.

En la casa del Sr. Conde de Lagunillas existen una pareja de

caballos de color dorado, que por la rareza de su sexo es digna de verse, y del aprecio de todo especulativo. Se le dará entrada á todo el que quiera.

David Daunin, intenta retirarse de esta Isla, y suplica á los que debiere ó tuvieren demanda contra él, acudan con sus cuentas para satisfacerlos, y que execute lo mismo el que le debiere, por lo que quedará agradecido.

Ventas Mañana Viernes 13 se hallara en la Librería de esta Imprenta, al precio de dos reales, el Bando de la Paz.

Un buen Negro de edad como de 15 años, congo, sano y sin tachas, en 240 pesos libres para el vendedor. En la posada de los tres Reyes darán razon.

Otro, criollo, de edad de 10 años, libre de viruelas, sano y sin tachas, en 250 pesos. En la calle de la Merced núm. 128 d. r.

Otro, buen jornalero y regular cocinero, sano y sin tachas, en 320 pesos. En la calle de Aguiar núm. 62 darán razon.

Otro, criollo, de edad de 4 años, un farol de sala dorado, y una silla de montar. En el segundo almacén de la Real Compañía darán razon.

Un Mulato como de 14 años, con principios de calesero, y muy ágil, sano y sin tachas, en 350 pesos libres para el vendedor. Un Negro boyalon, de

vacios congo moro, y algo inteligente en el campo, en 300 pesos libres para el vendedor. En la calle de San Ignacio núm. 17 darán razon.

Otro de edad de 20 años, ingles, buen calsero, con principios de cocinero, bien parecido, sano y sin tachas, en 315 pesos libres para el vendedor. En la calle de Aguiar, en casa de Da. Josepha Agustina Sanchez y Figueroa darán razon.

Otro de edad de 12 años, una volante de moda, que ha rodado muy poco, con guarniciones y chapas doradas, dos mesitas de caoba, una cama de lo mismo, con su cielo guarnecido de damasco carmen, y una cómoda nueva con su herraje de plata. En la calle de Villagas núm. 58 darán razon.

Un caballo de color moro, de paso, de 7 quartas, y mucho brio. D. Manuel Quintanilla, que vive en la plaza del Mercado darà razon.

Una cama de caoba, nueva y de moda, una media mesa de lo mismo, un tocador grande con tres gavetas, dos guarda brisas, un juego de loza de China para almuerzo, y una docena de copas. En la calle de Paula núm. 93 darán razon.

Pérdida El Domingo pasado se extravió una mula blanca con

carga de utensilios para ingerfo, y otra prieta, parrada, y biata-da. En la Librería de esta Imprenta darán razon de su dueño.

Aberturas de Registros.

Para la Corniña el dia 15, si el tiempo lo permite, dara vela el Bergantia Correo de S. M. nombrado el Magallanes: su Capitan D. Manuel Fernandez Treller.

Para Puertorrico y Cartagena Goleta Correo de S. M. nombrado el Dorado: su Capitan D. Francisco Antonio Candano.

Entradas de Embarcaciones.

De Jamayca en 23 con destino á Filadelfia Bergantia americano la Binerva, arriba por falta de víveres: su Capitan D. Juan Borbo.

De idem en idem para Baltimor Goleta americana la Isabel, conduce azucar y rom, arriba á refresecar víveres: su Capitan Ricard Clark.

De Jamayca, Santo Domingo, Cuba y Málaga Bergantia español San Francisco de Padua, conduce el sobrante de la carga que sacó de Málaga y Añiques, que se compone de vino, acyete, acyetonas, pasas, anchoas, texidos de seda, jabon de piedra, loza comun, gazas, abellanas, almendras, algunas mercerías, medias de algodón, papel blanco, y vivagre: su Capitan D. Francisco Aye.